

將軍年譜資料

清宮史跡
清宮院
聖德寺
舊地主

誠信齋研究會

第三回 史跡めぐり案内

目次

百時里年九月十五日正前時半分

一集谷 越谷郡集合

コース

越谷へ松伏下車へ

清淨院

葛底山南嶺著聞書

四

新力、聖德寺へ
清淨院へ

中世

越谷

近代

一會貢三百円 交通費他

新編八成日記稿 本巻

四百

越谷市史跡と伝説

大松清淨院

。昼食は各自持参を

榮成山等へ清淨院へ山下更衣入内

以上

自學實耕

川崎里總寺界縁起

住職 稲葉山藤孝氏述

二

川端 聖徳寺略縁起

住職 龍巖 繁孝 氏

聖德太子御靈の寺、夢りたる近^古沿^古行樂案内圖の中央に、聖徳寺と記載しある該書は「太子山聖徳寺」と居し、太子山聖徳寺の圖解もある。

慶長の頃、蒲原源翁和尙、當時赤羽の武城勢に聖總太子の遺稿を弘く或衆に宣揚すると共に、諸助人を納^取して太子堂を増^加せしめ、慶長この地を選び阿弥陀堂に焼いて太子堂・地藏堂を建立した。

莊 研治達新の經松鐵波の際、太子堂は其の災を蒙り太子の承認^{せうにん}は、現に阿弥陀堂に安置する。

歴代又此の意を繼承し愈益弘通の傍ら、太子華讚、延徳尊の創建を仰駿して今日に及んでいふとのことです。昔つて河内國院長太子神廟所より我が国内に太子堂の跡は幾多あるけれども、太子山聖徳寺の号を持つものは諸^しものは該寺のみだといふことです。

太子山聖徳寺について今少し申上げますと、當寺の東約五〇米の所に古利根川の清流が南へゆるやかに流れ松伏領林のところで大きく東に張り出して居る。此の辺り川巾二〇〇メートル、広い眺望は格別、この張り出しの波の底に木立に囲まれた太子山聖徳寺がある。

最近は越谷市に編入され、寺の所在地も越谷市川崎となつた。寺は淳土塀・古い記録もある。参詣人へ領づけた十七祭禮法についている御縁起を見ると、徳川の初期慶長年間に開基源翁^{げんのう}という坊さんが大和國から太子像を奉じて此の地に来て附近の村々に太子信仰をひきめ、太子像を持ち、隕^{おと}星この寺を建て、神山になつたとあります。

庫裡の前に三祀殿の大銀杏があり、時代を物語つております。今の第3の本堂も當時のものですが、大正の大震災の後修造したものだと云われております。

現在太子堂はありませぬが、太子様は本堂の阿弥陀如来のわきに御子に納めてあります。木造で高さ一尺二寸三寸、唐鏡の立像で兩手で持つておられるものは破損しているが、どうも木桶番炉ではなさそうであります。おしいことに何時頃か甚だましい塗薙を重ねてある。本堂の左前方に太子堂があつたそうと、それを心がけの残ぐない住家の時代に売つて呑んでしまつたとのことがあります。御堂にする目的で賣つた其の家は、運んで運びたその晩に火事にあつたとの事であります。それは昭和になつてからだそうです。

この太子様は近隣の傳説を乘せて、毎年五月五日には土地の私入衆が集まってお祭りをしております。

あつて毎年バスを注目して参講に参ります。西村も
駄入敷が講の中核となつてゐるようあります。

去年は鷹山元首廻代理が当山に参拝なされ「聖徳」
の扁額が献納され講には、音羽直率で「聖徳」の二
字を墨液鮮かに揮豪され、新しく開鑑されてありま
す。信者の間から愛戴に形どつた木子堂を作つたり
といふ話まであり出でてゐるそうです。

附 薩迦尊

境内の入口にさりげなく飾りの地蔵菩薩 置られて
おつますが顔立ちこれが靈廟あらだかせ 塩地蔵尊と呼
ばれられております。

附記 伝説

川簡の塩地蔵尊の伝説

ひとく磨練した木瓦一枚が、國地藏來山発起として
その由来を物語つてゐるようです。これによると、
太子が帝室を許された折、靈廟から地蔵菩薩像がダラ二
が埋められた。

太子は守屋が一実は地蔵菩薩の化身であつたことを
知られ、この地蔵尊を作られて安置しなつたと
同じく靈をほえると聲を起さぬと言つのです。

がちある。地蔵菩薩は、山陰道への開拓者の中

たかと伝えられております。それで近頃五社はもどめ
り、江戸幕府からわざわざお願いに参られる方々も多
いのであります。

これらの方々の「大願成就」の旗が奉納され、このり
ました。尙北葛飾郡大川戸村の竹林入が、安政二年の
十月廿日とあるうきからの、おさけ湯い地蔵である
がわかると存ります。

塩地蔵の謡について

この謡の謡は地蔵のことをあつて「塩漬」と也有り
ませぬ。いつも入浴場になると石から塩分が掛けて
地蔵菩薩が現れるので、何等とはなしにこの
名が出来たとあります。

第三回 調査の手引きより

中世 東北は古墳群、保存板塁及び地形等

近世 寺園關係・本大寺總園係・寺詣關係・過去帳等諸書類及び算所等（中之の開基といわれる杉浦家の院設法士房基石がある）

杉浦家については「関東郡代伊勢惣尊の改易と衆臣の動向」地方史研究九十九号に所載

近世 神社分離令關係 「本尊三寺」開基等

新編武藏風土記稿（吉田毛がり）

○ 大根村は、下より七里、民戸十八、村の四隣

下入杉村、西北は番戸村、東口古糸根川を隔て、落葉郡大川戸村なり。当村も古より御料所なりしを里酒年中、大御出頭守に賜い今主藤正の領分なり

○ 古糸根川 東北を流る、巾八十間

○ 勝取社 村の鎮守社、日向村、華光院の持

末社 鶴筒社

○ 清淨院 淨土宗 芝原上寺末、深志山清淨院

近世

中世

と考す。寺領十二石の御体田は慶安元年九月十七日頃ふ。本尊阿弥陀を安坐。立像にて長三尺五寸、脛の作といえり。開山聖真、宝徳元年七月廿二日示寂す。

当寺の南少許を隔て瑞山寺と云あり、そこより掘出せし古碑に嘉祥元年（文永元年）の文字見えたり。鬼起立の人の碑ならんと云

○ 鐘樓 室永七王鑄造の鐘を掛く

○ 相心寺 清淨院末、谷正山と号す。本尊阿弥陀

を安す。開山 善続、寶文元年十二月四日歿す

○ 越谷市の史跡と伝説から

○ 大根 清淨院

○ 淨土宗 茅庄山清淨院 開基は僧空也、本尊阿彌陀如来は惠心僧頭の作と云う。ニ寺は今を去る五百有余年かの歴史の昔創へ、新方郷の起源を探究才人唯一の靈廟なり。山は此の地を定めて里人に慈み弘通の傍ら善い古糸根川の氾濫とき、又遷代の僧々の跡人のために大教福利く、

薬を用ひ慶安二年（三一二年前）相馬和年には母領十二石の茶印を賜いしと傳ぐ。不幸にも兩治の中廢にさしもの大加賀村宝器物等全く

次第に歸し、昔日の活潑はなく全く過び得ず感念です。ただ廻内の竹林中に魂存する帰山原を漏出したる折たまたま嘉慶元年と考うだる青古碑數處現れせり。

是れが建立の人ではないかと申されて首ります。相本寺廻内に藤原妻子の靈を（大坂城落城の怨武者と傳く）祀る小堂がある。

大正の世紀の之を信本為四隣の里人は、藤原靈神と崇拝し、參詣人が雲集いたし門前と交したる時がありました。

栄広山由緒著聞書概略

承暦十二年（一四四〇）將軍足利義政は関東公方延創始を改める。持氏食害後その靈廟尊王、室毛は諸城氏轉と共に攀兵するが破れる。その折城氏軍の中に、源本大炊丞秀俊と云う者があり、その妻は一子松齋丸を孕い、乳母と共に妻の兄下總國守節の大川戸左程門の館に落ちのびる。詮索の手がのびて三入は海に投身し、三度一度の大塔と化す。この海

文安四年春（一四五七）

榮本田住忠高賢上人は大慶の頃いを聞いて、昼夜に一日の大念仏供奉を行つたが、一山驚動して一夜のうちに湖が國に變つた。これが蛇原とも帰山原とも呼はれるものである。

栄広山 佐六ナ村の廟堂と傳説

その説は、文應五年（一五〇一）新方鍋主向畠城の新方次郎顯希と武州駿河西八茶領主八茶兵衛尉とが争執を起し、文應四年正月、川林城で對戦する。この時顯希は歿死、新方顯は八茶軍の手中に入つて向畠城は附外三郎を起門の居城になる。

又お、栄広山住忠高賢上人は、新方顯の弟であつたことから清淨院も流打ちされ、高賢上人は岩瀬の越江城へ逃がれる。

永正二十一年（一五二〇）向畠城奪回

高賢は新方道代の武士や栄広山衆徒と共に兵を挙げて高瀬城を奪回する。八茶軍は大軍を別府に集める。先導は舊城外諸左程内川作田車人・柳ノ木小原、二陣は大通慶慈童守・西脇左近吉往内・鍋家ハ部・

兩分吉源凡弱、板牌は八番兵初引

一方 新方勢曰

一山の豪族・新方諸代の武士、それに源氏の加勢と共に、永正十八年正月六日 刑罰を當體 互體に

相薄の八番勢大曾根上秀介に貢後をつかれて苦難す

而が、大沢に来ていた安西・源平二山の豪族が攻撃し新方軍は大勝する。

高賀は織田の武士の因縁を表すし刃ある者に當を与えぬなど東新方の敗は自ら榮立山の領地のようにせり、人々は六ヶ村の領主といふようになる。

北条氏康 榛立山の

由緒を將にたずねる。

榮立山淨土寺清淨院一山歴史年表

(上の年次は西暦古の年差延算徳者は西暦年を算しては前との差)

天皇名	皇紀	年號	紀	事	釋
仁和天皇	三萬四千			榮平二年 新方義滿亡・新方義を率い(千葉氏の余黨)源氏	祐和四年
後冷泉	一ノ二九	九〇〇		東に徙つて前九年の役に戰う。歎功多し。	一五六五年
	(一〇五九)			當時の新方領は・旧新方村・桜井村・大袋村・唐村村	嘉慶年次
				大河戸村 船伏村をふくむ。	有(以不列)
(九六八)				嘉慶三年正月西山實眞と人 榛立山淨土寺清淨院を建立する。	嘉慶四年
(九六八)				(同年新方義六ヶ村を源淨前領とする)	
義滿					

天文年中(一五三二) 北条氏康は武藏下總を平定するが榛立山の由緒を尋ねる。高賀これに答える。

氏康は謀承して六ヶ村領地の直領を与える。

天正十八年秀

古 榛立山の由緒を詩はある。
天正十八年秋八月

一五九〇年秀吉奥州征伐の途次岩城に宿り榛立山の由緒をたずねる。高賀と人の事跡を調べたが現在跡に至つてはすでに一所懸命の土地であると曰詰められないとして領地を取上げたが、その由緒を破す漏六ヶ村の内で十二石を領有すべしとされた。

釋者 武刑刑士主藤田朝之右門平信吉 天文廿二年九月
氏康に呈し南土新左近門と唱える。

嘉永四年正月氏の写本に依る。

由皮へんさん室 本間清利述

義滿

一九六八

大三九

嘉慶三年正月西山實眞と人 榛立山淨土寺清淨院を建立する。

嘉慶四年

西翁吉経九郎、城壁は八条兵役引

一方 新方界は

一山の東侯・新方前代の武士、それに源江の加勢と共に、永正十八年正月六日 刑科を急襲。互に衝突し、新方軍は大勝する。

而しての八条男大曾根上野介に背後をつかれて苦戦す。高賢は、大沢に来ていた安國・淳源二山の衆族が敗覆し、新方軍は大勝する。

高賢は源氏の武士の因縁を安堵し功ある者に賞を与えむなど東新方の邊は自然榮立山の領地のようになり、人々は六十村の領主といふようになる。

北条氏康 榛立山の

由緒を府にたずねる。

榮立山淨土寺清淨院一山歴史年表

（上の耳次は賤種古ノ耳義足算備考は更年老林（これは前との意））

天皇名	皇紀	年 藉	號	弟	稱
（モロムニシ） 波冷泉	（御代萬忌 一七一九 （一七五九）	九〇〇	（中興二年 崇禎元年 当時の新方領主・田井村・大河戸村・大森村・西林村	（嘉永四年川上氏の写本に依る。 南支へんさん室 本阿彌清利達）	天正十八年秋山の由緒を訪ねる。 （天正十八年秋九月）
（九五六代） 波冷泉	（一七二八 （一七六八）	大三九	（嘉慶三年正月山麗真人 （四年新方領六ヶ村清淨院領とする）	（天正九年正月山麗真人 （四年新方領六ヶ村清淨院領とする）	天文年中（一五三二）北条氏康は武藏下総を平定するが榮立山の苗裔を特に訪ねる。高賢これに答える。 氏康は承認して六ヶ村領地の直領を与える。

原基 桃源宗とし、齊良上人の身分に関する記述は不詳)

(元九代)
義小松
二〇四七
(二三六七)

五八〇

嘉慶元年丁卯七月廿八日 新方領主清淨院昭良入人承定
(二三五九)

(大正五年)
五八五年

(一〇一代)
林光
二〇五五
(二三九五)

五七〇

天保二年甲午夏・高角南新方襲邊頭城・前田成主新方本藩元
駿葛清淨院昭良入人に譲渡し、その裏を就い、清淨院弟
裕清院を造営充てする。

(十年後)
五七七年而

(一〇二代)
穂柏景
二一六一
(二三九三)

四六四

文治三年甲子正月 八条郷区・平井茂の兵波千野方城を改む
吉成政則の後襲遞する。

(二六年後)
四六九年而

(一〇三代)
表柏東
二一大四
(二三九二)

四六一

永禄十年末・清淨院第九代一善田總ヒ人徒弟心道社三答相傳
代 仏院山御晝院南山・第一〇之代後陽成天皇・皇紀二二四
七年・三八四耳前 天正二年甲戌八月二十二日示寂 蘭陵一

(五四年後)
四六八年而

(一〇四大)
正親河
二二一八
(二三九一)

四〇七

天正戊之年 清淨院中兴文書上人徒弟禪慈源道和尚太子由
聖慈寺の山号を文書上人より賜わり南山す。唐一〇八代後水
庭天皇・聖妃二二七二年三五三五年前慈教二年首の耳盡化爾後
清淨院直威の少若襄とする。

(二三年後)
三九五年而

(一〇五大)
穂柏成
二二四二
(二三九二)

三八四

天正十八年庚寅秋九月・新方領主 琴理秀吉の衆夷征伐に從
がう。

全
著
二三五〇
三七五

(九年後)
三八三年而

天皇名	聖紀	聖年(前)	記	寺	備考
(10代) 後醍醐	二・一四四	三八四	(一・五七〇)		
後水尾	二・一五二	三五三	(一・五九〇)		
(10代) 後壽成	二・一五二	三七三	(一・五九三)		
(10代) 後光明	二・三〇六	三一七	(一・六〇六)		
(10代) 光明	二・五三三	九二			

天正元西年 清淨院十代丈慈上人徒孫正覺覺矢和尚 墓王
山淨院寺を細山する。(大鳥居)第「の」代後醍醐天皇の
二二五二年と三二三年並慶定・清淨院院道盛の小清淨寺
とする。

慶長二年申辰 清淨院十一代真慈上人徒孫覺正和尙
船渡弘禪山慈正母を細山する。爾後 清淨院西雲の小普賢
とする。聖紀二二七五年三五〇年前承安
文泰元壬辰之年 緋等院第十一代真慈上人徒孫覺正和尙
善悅和尚・善照山慈成寺の山号を易い細山する。清淨院
院西雲の末寺となる。第「一」代後醍醐天皇・聖紀二二三二一
年三〇九年前 寛文元壬辰十二月廿日不寂

慶安元戊子天九月十八日 寺領二十五石の地に細井田十三
石頂戴 新方成主清淨院第十二代真慈上人徒孫覺正和尙
寺七母名蓮社覺善上人也
明治六年地盤改正により一ハ六町分霊坂・明治十五年十一月
不審火により清淨院焼失、明治十二年四月復建、板本堂建立
昭和二二年改修法ににより新長持放送塔三重塔法螺放送塔
人に登祀、昭和廿八年三月十七日落成大堂荷藍社正僧正通
善上人初恩阿波五代相間傳て後罪院芝崎五日〇年五月八日
上人の墓碑建立す。

九九年前